

impunidad: en estas páginas aporta su punto de vista, así como sugerencias para el papel de las iglesias.- I. CAMACHO.

PECES-BARBA, G. - FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ, E. - ASÍS ROIG, R. (eds.), *Historia de los derechos fundamentales*. Tomo II: Siglo XVIII. Dykinson - Instituto de Derechos Humanos Bartolomé de las Casas de la Universidad Carlos III, Madrid 2001, 454+598+496 pp., 114,19 €

Las dimensiones del segundo tomo en tres volúmenes de esta obra, que se ocupa sólo del siglo XVIII, dan idea de la envergadura del proyecto, promovido desde el Instituto de Derechos Humanos Bartolomé de las Casas de la Universidad Carlos III de Madrid. Es cierto, sin embargo, que el siglo XVIII es decisivo en la configuración de los derechos humanos, lo que justifica la atención que se le presta aquí. El primer volumen describe el contexto social y cultural en el que aparecerán las primeras grandes declaraciones, especialmente la Ilustración y sus diversas versiones en los países de Europa. El segundo volumen analiza los aspectos filosóficos, deteniéndose en los autores más significativos de aquel siglo. Por último el volumen tercero se ocupa de los aspectos jurídicos, y hace un análisis detenido de las dos grandes declaraciones de la época (la americana y la francesa). Este último volumen se completa todavía con un tema que, en esos momentos, apenas se está iniciando y que sólo en el siglo XX recibirá el tratamiento que merece: la protección internacional de los derechos humanos. En la obra han colaborado un amplio abanico de especialistas, entre los que se encuentran los principales expertos en el tema en las diferentes universidades españolas.- I. CAMACHO.

VIDAL, M., *Ética civil y sociedad democrática*. Nueva edición. Desclée de Brouwer,

Bilbao 2002, 294 pp., 12,90 €

Esta nueva edición de *Ética civil y sociedad democrática* modifica poco el texto que se publicó en 1986. En realidad, no estamos ante un tratado de ética civil, ni siquiera -me atrevería a decir- ante un tratado sobre ética civil. Lo que pretende el autor es un diálogo entre la ética civil y la moral cristiana, pero hecho más bien desde el lado de esta última. Sólo se han suprimido algunos capítulos del final, donde se desarrollan algunos temas de actualidad, para añadir otros que respondiesen a cuestiones más recientes (neoliberalismo y Estado de bienestar, globalización, "universales" éticos). El libro conserva todo valor, aunque los quince años transcurridos desde la primera edición hubieran merecido una cierta actualización bibliográfica y la incorporación de autores con aportaciones de interés para la ética en las dos últimas décadas (en general, todo el debate entre liberales y comunitaristas).- I. CAMACHO.

IGLESIA

Beato Josémaría Escrivá de Balaguer. *Un hombre de Dios. Testimonios sobre el fundador del Opus Dei*. Palabra, Madrid 2001, 447 pp.

En este volumen se recogen veintiocho testimonios de personalidades relevantes del mundo eclesiástico sobre la figura del Beato Josemaría Escrivá de Balaguer. Estos testimonios estuvieron incluidos en los documentos necesarios para llevar adelante el proceso de beatificación. Quieren ser una recopilación de recuerdos de personas que lo conocieron y que pudieran aportar datos sobre él como presbítero y como fundador. Un índice temático y un índice de nombres propios facilitan la consulta de su contenido, lo que es especialmente de agradecer en un volumen sobre testimonios personales.- A. NAVAS.